

Zeitschrift: Le mouvement féministe : organe officiel des publications de l'Alliance nationale des sociétés féminines suisses

Herausgeber: Alliance nationale de sociétés féminines suisses

Band: 7 (1919)

Heft: 85

Artikel: De-ci, de-là...

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-254960>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

tinct sexuel et diminue la puissance de la volonté, l'alcool rend l'homme moins difficile au sujet de la satisfaction qu'il rencontre, l'alcool détraque et pervertit; il empoisonne la génération suivante parmi laquelle apparaissent des êtres dégénérés, tarés, des impulsifs, des idiots, des névropathes. Les dégénérés, les malades (blennorragiques et syphilitiques), les alcooliques, ceux qui, à travers la maladie et l'alcool sont des incapables ou des criminels, deviennent pour l'Etat une charge écrasante; c'est pour eux qu'il faut créer ou agrandir des hôpitaux, des sanatoria, des prisons, des établissements de tout genre.

Comment lutter? Mais on écarte les ténèbres par l'apparition de la lumière, et dans le vaste domaine de l'hygiène personnelle et sociale, physique et morale, il importe de faire connaître la réalité, les réalités. Que les parents ou, à leur défaut, l'école apprenne aux enfants le respect d'eux-mêmes et la discipline volontaire raisonnée — la discipline dans le travail, dans la pensée, dans tous les actes de la vie. Il faut que l'enfant sache respecter, comprendre tout être vivant, qu'il ne se fasse un jouet ni d'un animal ni d'une plante, et il comprendra plus tard la valeur de la vie jusque dans son origine. Il faut donner à l'enfant tout l'épanouissement légitime des plaisirs honnêtes, de l'amour des choses belles, de la musique, de la nature. L'enfant est tenté dans le plaisir d'être égoïste, de rechercher une satisfaction en écartant le devoir qui lui correspond, et de devenir l'esclave d'une joie dont il ne peut plus se passer. Ce sont là les caractéristiques du plaisir malsain et on les retrouve, poussées à l'extrême, dans les divertissements de l'adulte. L'être humain est ainsi fait qu'il peut détourner toutes choses de leur but et en abuser: il cherchera dans la lecture, dans l'art, l'excitation d'émotions basses ou de sensations équivoques; il peut porter dans l'amour l'égoïsme le plus aveugle; il faut donc apprendre à l'homme par l'éducation, l'exemple, les nobles joies, les préoccupations les plus hautes, à se dominer toujours, à se discipliner dans la jeunesse, dans la vie conjugale, dans la paternité. La science lui apportera des arguments décisifs et l'assurance de la possibilité de victoire; elle lui dira que la loi de l'évolution, bien comprise, est un constant appel à l'affirmation de ses forces les meilleures, que l'instinct ne devient un tyran que lorsque l'homme le lui a permis, et que, sous l'empire d'une idée supérieure, tout instinct peut être transporté sur un plan plus haut et transformé en une force d'ascension.

Dans le domaine de la morale sexuelle, les observations du savant, la biologie humaine, arrivent à la même conclusion que la foi du croyant: la sublimation de la personnalité humaine, le respect d'autrui, l'amour d'autant plus humain qu'il fait une plus grande place à la vie psychique.

La mère, l'éducatrice, ont une grande responsabilité et une grande tâche; elles peuvent amener les enfants à la compréhension saine des choses de la vie; elles doivent faire un foyer attrayant et instruire les jeunes en leur faisant entrevoir le plus haut idéal et leur apprenant à mettre avant tout la recherche de la vérité et la pratique du bien. Leur seule présence doit être une protestation contre tout ce qui est inférieur, et leur action sera calme et victorieuse; elles ne défendent pas une cause perdue, mais la cause même de l'avenir et de l'humanité.

J. MEYER.

Le Secrétariat romand d'hygiène et morale (Valentin, 44, Lausanne) met en vente des volumes et des brochures traitant de ces différentes questions. Nous recommandons une brochure très courte destinée aux mères: *Première éducation sexuelle*, prix 10 centimes.

De-ci, De-là...

On nous écrit:

Un nouvel Institut de jeunes filles pour la formation complète d'institutrices de jardins d'enfants et de ménagères accomplies, s'est ouvert à Klosters (Grisons), grâce à la courageuse initiative de trois femmes particulièrement compétentes, pourvues toutes trois des diplômes officiels autorisés.

Toute une catégorie de jeunes filles auront ainsi l'occasion, tout en apprenant le bon allemand, de se développer aussi bien dans le domaine de la tenue du ménage que dans celui de l'éducation et des soins à donner à l'enfance.

Un jardin d'enfants, organisé dans la maison même, permettra aux élèves de se former pratiquement et contribuera à donner à l'établissement le caractère familial si nécessaire. Deux semestres d'études suffiront à toute jeune fille normalement douée pour devenir une bonne éducatrice de la première enfance, et deux ans d'études permettront de passer avec succès l'examen d'institutrices de jardins d'enfants.

Une vie de famille agréable, un programme composé selon les règles de l'hygiène la mieux comprise, intercalant deux heures par jour de jeux et sports, auront la plus heureuse influence sur le développement intégral de la personnalité de la jeune fille. Cet enseignement aura lieu dans un chalet confortable, pourvu de toutes les installations modernes désirables; sa position dans la ravissante contrée de Klosters, à 1250 m. d'altitude, en fera en même temps un séjour idéal.

Cette utile institution, la première en Suisse allemande, vient à son heure.

P. C. S.

* * *

La Société suisse d'Utilité publique, grâce au legs de feu M. Eugène Nicole, a ouvert en avril dernier, à Constantine en Vully (Vaud), une maison de repos et de convalescence pour dames et jeunes filles. Entouré d'un jardin, sur la colline, au grand soleil, bien chauffé en hiver, le château de Constantine est une jolie vieille demeure, de style ancien, qu'on a remise à neuf, mais sans rien lui ôter de son charme. La vie y est toute familiale. On y goûte, avec le repos et la paix dont on a besoin quand on est fatiguée et affaiblie, toute la liberté du chez soi, et une douce gaîté. La vue est étendue et reposante, les environs charmants. La nourriture est abondante et fortifiante. Il y a des livres, des jeux, un piano, et la directrice fait à ses hôtes d'attrayantes lectures.

La maison est ouverte toute l'année et le prix de pension de 3 fr., 3 fr. 50 et 4 fr., tout compris.

Pour tous renseignements, s'adresser à la directrice, Mme Mathil, 15, rue Dassier, Genève, qui a fait un séjour prolongé à Constantine, s'offre à donner oralement tous les détails qu'on pourrait désirer.

* * *

L'Union chrétienne de Jeunes Filles de Genève nous communique le programme de son activité de cet hiver concernant la jeunesse féminine de notre ville comme toutes celles qui ont joué d'heureuses vacances dans sa maison de la Coque: cours de gymnastique, de dessin, de physiologie et de morale, entretiens et discussions sur des questions sociales, morales, etc. Le « Club de développement mutuel » se réunit deux fois par mois, le mardi, à 8 h. 1/2. D'autres cours et réunions seront organisés sur demande: s'adresser aux secrétaires, Mmes Amélie Brocher (tous les jours, de 10 heures à midi, sauf le lundi) et E. de Keyserling (lundi, mercredi et samedi, de 11 h. à 1 h. 1/2 et de 6 h. 1/2 à 8 heures). L'U. C. J. F. se met à la disposition de la jeunesse féminine qui désire non seulement emploier ses heures de loisir, mais encore travailler à la compréhension entre femmes de milieux divers.

* * *

Nous signalons à nos lecteurs, dans le numéro du 15 octobre de la *Revue de Paris*, un excellent article de Mme Louise Desclaux-Auricoste, *Aux jeunes Françaises*, qui est un vigoureux appel au travail, force créatrice, nécessaire indispensable à un pays en reconstruction — tout à fait d'accord en cela sur la valeur morale et économique du travail féminin avec nos principes féministes.

La même revue a publié, dans son numéro du 15 septembre, une très claire histoire du *Mouvement féministe aux Etats-Unis*, dus à la plume de Mme Altar, et que liront avec grand profit ceux qu'effraie un peu la volumineuse documentation rassemblée sur ce sujet par les suffragistes d'outre-Atlantique!